

**C**omo resultado del Foro de Diálogo Andino-Estadounidense, el informe tiene

y en las que tengan participación también los sectores vulnerables y marginados.

- Promover una amplia reforma migratoria como prioridad de política pública, con el fin de mitigar los problemas derivados de la migración ilegal.

**Hay un acuerdo general acerca de la necesidad de promover la energía limpia y la protección del medio ambiente.** El consenso sobre este tema sugiere que podría ser factible y provechoso aplicar políticas de esta índole y debe ponerse mayor empeño en procura de estas. El Foro recomienda específicamente:

- A provechar el debate en torno al cambio climático como una oportunidad para diversificar las agendas
- Promover la protección ambiental (por ejemplo los bosques y glaciares compartidos son un área proclive a la cooperación para reducir la degradación y fortalecer la seguridad alimentaria).

**Prevalcen la ambivalencia y la divergencia en temas referentes a la seguridad ciudadana.** Si bien entre las élites se observa cierta ambivalencia, entre el público en general, la seguridad ciudadana constituye una clara prioridad. El Foro, por lo tanto, recomienda que los formuladores de políticas enfoquen su atención en:

- Prestar atención a la alta demanda de seguridad ciudadana, pero también deben ampliar la agenda de cooperación, de forma que ésta incluya no sólo drogas ilegales sino también el crimen organizado transnacional, incluyendo temas tales como el tráfico de armas, la trata de personas, el contrabando y el lavado de dinero.
- Fomentar un debate acerca del agotamiento de las políticas antinarcóticas actuales, y trabajar a través de foros multilaterales para que se haga una revisión a fondo de las posibles opciones en el contexto específico de cada país y su entorno social, económico y de seguridad.
- A provechar la oportunidad que existe actualmente tanto en la región andina como en Estados Unidos para evaluar y promover nuevos enfoques y políticas alternativas en este tema.

